
Ayuda Memoria 
Reunión Comisión regional para la competitividad del aguacate de altura 

08 de marzo de 2016 
Participantes: 

1. Alberto Montero González, Programa Nacional de Frutas 
2. Omar Somarribas, Coordinador PITTA aguacate 
3. Alvaro Coto, Representante SFE 
4. Edgardo De La Vega Moncada, Representante CNP 
5. Francisco Elizondo, Representante titular CAC Tarrazú 
6. René Inces, Representante titular APACOOP RL 
7. Heiner Abarca, Representante titular Frutales de Llano Bonito 
8. Edward Portuguez, CAC Desamparados 
9. Francisco Fallas Serrano, Representante titular FRUTALCOOP RL 
10. Álvaro Torres Arroyo, Representante suplente FRUTALCOOP RL 

 
Ausentes: Guillermo Flores Marchena, Director Regional y Marvin Garbanzo, Representante 
AEA Dota MAG, ambos con ausencia justificada.  
 
Lugar: Cafetería COOPEDOTA RL 
 
Correspondencia recibida: 
No e recibió correspondencia 
 
Agenda de reunión: 

1. Lectura y aprobación acta del 09 de febrero 2016. 
2. Metodología para realizar “Estudio de flujos de cosecha de Hass por 

localidad/asociación de productores”. 
3. Estado de gestiones ante Banca para el Desarrollo. 
4. Propuesta para realización del taller “Estrategias conjuntas para favorecer la 

cohesión de grupo entre organizaciones de productores de aguacate”. 
5. Creación “Cámara Nacional frutícola” 
6. Asuntos varios  

  
Resumen de acuerdos: 

1. La metodología para el estudio de flujos y volumen de cosecha no se discutió debido a 
que el tiempo de la reunión lo consumió la lectura y aprobación de acuerdos de la 
reunión de febrero, quedando este tema para ser tratado en la reunión de abril.  

2. Se discutió sobre el Seminario Nacional de aguacate que INA planea realizar para el 
mes de mayo. La representación de los productores en la Comisión manifestó su 
preocupación por esta actividad, ya que consideran que el INA debería haber tenido 
algún acercamiento con los productores para consulta de cuáles son los 
requerimientos técnicos que están urgiendo para ser tratados en el seminario. Además 
de que los productores conocen a importantes referentes mundiales del cultivo del 
aguacate que les gustaría puedan ser invitados. Por otra parte, se comentó el hecho de 
que hay productores nacionales que han capitalizado experiencias exitosas y muy 
importantes en términos de calidad y rendimiento, los cuales deberían ser tomados en 



cuenta como conferencistas nacionales dentro del programa de la actividad. Por lo 
anterior, solicitaron a Alberto Montero entre en contacto con los funcionarios INA 
encargados de realizar esta actividad, para transferir la preocupación del sector 
productor representado en la Comisión, de tal manera que esta actividad y los 
recursos dispuestos para su realización, puedan realmente ser aprovechados en 
beneficio y apoyo del sector productor de aguacate.  

3. Con respecto al proyecto SBD solicitado por las representaciones de los productores 
ante Miguel Aguiar y Juan Rafael Lizano, para que se validen, capaciten y autoricen a 
organizaciones representantes del sector productor de aguacate de altura en la 
acreditación de “Banca de segundo piso”, se solicitó a Alberto Montero gestione ante 
Juan Rafael Lizano un espacio para que sea atendida la Comisión en pleno en una 
segunda reunión, esperando puedan los representantes de SBD explicar sobre el 
nuevo planteamiento y criterios que están tomando en este momento, los cuales son 
totalmente contradictorios a los manifestados en la reunión anterior. Importante 
hacer referencia que Guillermo Flores ya ha solicitado este espacio con Miguel Aguiar, 
sin embargo, a la fecha no ha manifestado su anuencia a recibir a los productores, por 
ello, se hace necesario solicitar a Juan Rafael Lizano el espacio, dado su ofrecimiento 
en reunión anterior de canalizar las solicitudes y reclamos del sector productor.  

4. Se discutió sobre la falta de implementación en el mercado para el uso del sello, dado 
que los supermercados no han mostrado interés para recibir fruta con el sello 
nacional. Al respecto Francisco Fallas manifestó la necesidad de calar fuerte en todas 
las organizaciones para mejorar la oferta de calidad de fruta, para que los 
comercializadores no tengan argumentos de rechazar o no reconocer el sello.  

5. Se conoció y discutió el programa/agenda propuesta por Kenneth Solano, consultor 
IICA de Oficina Costa Rica para la realización del taller “Estrategias conjuntas para 
favorecer la cohesión de grupo entre organizaciones de productores de aguacate”, el 
cual se estará realizando el jueves 21 de abril en las instalaciones del INA en Abejonal. 
La representación de los productores aprobó la propuesta presentada por el consultor, 
de igual manera se acordó que en el taller participarán cuatro productores por 
organización, para un total de 25 productores, además se acordó participar a cuatro 
productores que no formen parte de ninguna de las cinco organizaciones 
representadas en la Comisión. Al respecto se identificó a Roberto Leiva productor de 
Copey de Dota y se designó a Alberto Montero para que lo participe. Omar Somarribas 
sugiere participar a dos productores de un grupo que se está formando en Corralillo, 
sus nombres son Luis Miguel Navarro Hernández y Hernán Hernández Fallas.   

6. Alberto Montero retomó el tema sobre la creación de la “Cámara Nacional frutícola”, 
la cual será una instancia que permitirá consolidar esfuerzos para luchar por los 
intereses comunes del sector productor de frutas. Se indicó que la asamblea para la 
conformación de la Cámara se estará realizando el  martes 25 de abril a partir de las 
9:00 am en las instalaciones de IICA en Coronado. Se instó a las organizaciones que 
conforman la Comisión para que se puedan integrar la Cámara.  

7. Se discutió sobre la posibilidad del proyecto para importar material de aguacate, para 
la conformación de bancos de yemas para que los viveros puedan injertar materiales 
mejorados. Al respecto los productores manifestaron que en el país hay materiales 
sobresalientes que han segregado del Hass los cuales vale la pena estudiar (caso 
Francisco Fallas), ya que están adaptados a nuestras condiciones y que además han 



demostrado alta productividad y excelente calidad. De igual manera hay patrones 
criollos que es importante estudiar. Por otra se discutió el hecho de que en las 
plantaciones ´de los productores se pueden identificar árboles sobresalientes de Hass 
(calidad y productividad), los cuales podrían ser evaluados fitosanitariamente para ser 
considerados incluirlos en Bancos de Yemas. Se solicitó a Álvaro Coto pueda realizar la 
consulta al SFE para analizar la posibilidad de acompañar el proceso de valoración 
fitosanitaria de esos árboles y de poder contar con una acreditación oficial por parte 
del SFE para esos Bancos de yemas. Tanto Alberto Montero como Omar Somarribas 
estarán consultando ante la Oficina Nacional de Semillas la posibilidad de apoyo ante 
este eventual proceso y se estarán sumando a trabajar conjuntamente con Álvaro Coto 
sobre la valoración de la creación de bancos de yemas de aguacate autorizados. 

8. En asuntos varios se conoció inquietud manifiesta por Edward Portuguez referente a 
que  va a salir al mercado un fertilizante de Abopac que tiene como materias primas 
kieserita + KCl a un precio más cómodo. Por lo general las materias primas de los 
abonos son con Kmag como fuente de potasio, magnesio y azufre. En el caso de los 
que vienen con kieserita, esta es una materia prima más barata, con el inconveniente 
de que solo tiene magnesio y azufre, por lo tanto para completar la fórmula del 
fertilizante tendrían que agregar cloruro de potasio (KCl) como fuente de potasio. Se 
sabe que el usar fertilizantes con cloruros en el cultivo de aguacate, es nocivo para el 
cultivo. Por lo tanto sería bueno alertar a los productores que tienen café en asocio 
con aguacate para que tengan cuidado con esta fórmula ya que probablemente esté 
siendo ofrecida en varios almacenes de la zona debido a su bajo costo. 

 
Próxima reunión de Comisión: 
La próxima reunión quedó para el 05 de abril, a partir de las 9:00 am en las instalaciones del 
CAC Tarrazú.  


